

Fecha: 24-06-2024

Medio: Hoy x Hoy Concepción Hoy x Hoy Concepción Supl.:

Noticia géneral Título: Estudio revela el fallido intento de alianza entre los holandeses y Mapuches en el Siglo XVII

Pág.: 25 Cm2: 495,2 VPE: \$ 304.041

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: Sin Datos Sin Datos No Definida

## Estudio revela el fallido intento de alianza entre los holandeses y Mapuches en el Siglo XVII

Investigación realizada por un equipo interdisciplinario nacional analizó unos manuscritos ubicados en Alemania.

Ignacio Arriagada M.

onocer antecedentes de un capítulo poco estudiado de la historia de Chile fue el objetivo de un nuevo estudio que analizó manuscritos nunca antes publicados de la época de La Colonia, concluyendo que los holandeses intentaron aliarse con los Mapuches para derrotar a su enemigo común, el imperio español, en el año 1643

En aquel entonces, la República de los Países Bajos estaba gobernada por un rey español al que consideraban ilegítimo. La rivalidad entre ambos imperios, el holandés y el español, se materializó en la conocida como la Guerra de los Ochenta Años, por su duración.

"Los holandeses desplegaron múltiples estrategias para vencer a los españoles. Una de ellas fue identificar a sus enemigos e intentar establecer alianzas con ellos. Así llegaron a Valdivia, con el objetivo de entrevistarse con loncos Mapuches, que controlaban el territorio comprendido entre el río Bío Bío y Chiloé", comentó a este medio Soledad González, académica de la Universidad Bernardo O'Higgins, que integra el equipo interdisciplinario coordinado por Leonor Adán, de la Universidad Austral, y en el que participan también Diego Carabias, del Núcleo Milenio Océano, Patrimonio y Cultura y especialistas de la Universidad de Leiden, en los Países Bajos.

González detalló que el análisis de los documentos permitió acceder a información hasta ahora desconocida para los historiadores. Esto, dado que los holandeses describieron muy bien ritos y costumbres de los Mapu-

ches, a quienes llamaban chilenos, así como también sus estrategias de diplomacia y las relaciones de colaboración y conflicto que tuvieron con los españoles y entre ellos mismos.

"Del análisis del manuscrito también pudimos obtener los nombres de los principales líderes Mapuches que negociaron con los holandeses y en qué términos lo hicieron", agregó la académica, asegurando que "al principio los Mapuches abastecieron a los recién llegados, pero pronto las relaciones se deterioraron. Los holandeses planeaban establecer un asentamiento permanente en Valdivia, la primera avanzada de lo que sería la ocupación del resto de los territorios españoles en América. Los Mapuches pronto averiguaron sus verdaderas intenciones, suspendieron las relaciones diplomáticas que habían entablado con ellos y les cortaron todo tipo de ayuda"

Si bien la presencia holandesa en Valdivia durante la Colonia es conocida entre los especialistas, no lo es tanto para las grandes audiencias.

"Nuestra expectativa es dar paso a preguntas sobre nuestro pasado. ¿Qué hubiese pasado si los holandeses y



En la imagen, la ribera del actual río Callecalle de Valdivia. retratada por los holandeses como insumo estratégico para el ataque

mapuches hubiesen llegado a algún acuerdo? ¿Hablaríamos holandés ahora? ¿O tal vez mapudungun? ¿O los españoles se habrían impuesto nuevamente? Esas son algunas de las interrogantes que quisiéramos despertar en nuestra labor de historiadores", detalló González.

Para eso, este manuscrito quedará a disposición de todo el público interesado en conocer aspectos poco profundizados hasta ahora. "No es fácil acceder a la información que posee un manuscrito escrito en holandés antiguo y que está en una biblioteca en Alemania. Al transcribirlo y traducirlo lo acercamos al público chileno y eso, sin duda, es un gran aporte", concluyó la experta de la UBO.



Soledad González es académica y una de las autoras del estudio